

# DEMOCRACIA

## SEMANARIO REPUBLICANO FEDERAL

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERALISTA DEL DISTRITO DE VILLANUEVA Y GELTRÚ

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	PRECIOS DE LOS ANUNCIOS (Pago adelantado)
Un mes . . . . . 0'50 pesetas.	Centro Republicano Federal Plaza Constitución, 13 : Villanueva y Geltrú <b>TELÉFONO 531.</b>	En primera plana, 0'20 pesetas línea
Un trimestre. . . . . 1'50 »	Insértense o no los escritos que se remitan a la Redacción, no se devuelven los originales	En tercera » 0'15 » »
Número suelto . . . . . 0'10 »		En cuarta » 0'10 » »
Número atrasado . . . . . 0'25 »		Comunicados » 0'20 » »
		Rebaja a los suscriptores y según el número de inserciones

## PI Y MARGALL

Hoy se verificará en Barcelona la ceremonia de colocar la primera piedra al monumento del insigne republicano, del político que encarnó la honradez y sinceridad, del defensor incansable de todos los oprimidos, de Pi Margall.

De todos los monumentos que se levantan en la ciudad condal ninguno más justificado que el de Pi, pues pocos hombres ofrecen un ejemplo tan admirable de consecuencia política y ninguno alcanzó la popularidad ni la veneración que por él sentían las masas populares.

Sus convicciones políticas, hijas del profundo conocimiento de los hombres y las cosas de su patria, no vacilaron un momento en su larga gloriosa carrera y ni los desengaños ni los desvíos de sus amigos fueron bastantes para apartarle de su camino.

Político clarividente, dominaba con su inteligencia las situaciones más difíciles por que atravesó nuestra patria y como todos los grandes hombres se encontró a veces solo y a la larga los hechos demostraron también que Pi Margall había tenido razón contra todos.

En el poder fué el mismo político que en la oposición, y su conciencia recta jamás se avino a transacciones con los enemigos de la libertad y del pueblo. Un anarquista tan parco en elogios como Eliseo Reclus,

dijo del Maestro que era el único hombre a quien el ejercicio del poder no había corrompido.

Mucho tiempo ha transcurrido, desde que Pi empezó a propagar sus ideas republicanas y federalistas y tienen hoy la misma oportunidad que el primer día. En vano algunos de los prohombres de la República Española evolucionaron hacia el unitarismo; a medida que transcurrieron los años se fortaleció más y más la idea de que una república unitaria no solucionaría el problema de unir espiritualmente las distintas nacionalidades que integran el Estado Español. Podrá el partido federal haber sufrido, en el campo de la política activa vicisitudes desfavorables; pero si el partido perdió vigor como organismo, en cambio sus ideas se filtraron en los demás partidos y hoy constituye una verdadera excepción política que no considere consubstancial con la república, la autonomía y federación regional y municipal.

Por eso al glorificarle hoy en la capital de Cataluña, la Región donde más se comprendieron y propagaron los ideales del Maestro, nos sentimos orgullosos de llamarnos sus discípulos los que aprendimos a amar la Libertad y al pueblo en sus obras y su vida, y renovamos el inquebrantable propósito de dedicar todas nuestras energías al triunfo de sus doctrinas libertadoras.

### La verdadera patria

La Alsacia y la Lorena fueron un día germánicas. En tiempo de Luis XIV pasaron a ser francesas. El año 1871 volvie-

ron a formar parte de Alemania. ¿Cuál es la patria de los alsacianos y los loreneses? Si mañana volviese a estallar la guerra entre Alemania y Francia, ¿por cuál de las dos habrían de batirse? La Lorena no es

toda alemana; ¿habrían de batirse unos loreneses por el imperio, otros por la República?

La patria-nación cambia, pero la patria-región permanece. Ningún alsaciano duda de que su patria es Alsacia, ni ningún lorenés de que su patria es Lorena. La Lorena ha podido ser dividida entre dos naciones; para los loreneses es una e indivisible. ¿Qué significa esto? Que para los hombres todos la región es la verdadera patria.

Portugal fué siglos española, siglos independiente. Bajo Felipe II volvió a ser parte de España y bajo Felipe IV recobró su independencia. Hoy la mantiene. ¿Cambió para los portugueses la verdadera patria? No; sino la patria convencional que les dió Felipe II. Para los portugueses, Portugal fué su patria lo mismo desde mediados del siglo XI al año 1583 al 1640.

No hay patria donde no hay unidad, y unidad no la hay sino en las regiones. ¿Tiene nuestra nación unidad de lengua? Hay en ella hasta seis dialectos, derivaciones del idioma latino, y allá, en el Norte, una lengua madre, distinta, no sólo de las demás del reino, sino también de todas las del mundo. Hase hallado algunas relaciones entre el vasco y las lenguas algonquinas de la América septentrional, pero sólo gramaticales, no fonéticas ni léxicas.

¿Tiene España tampoco unidad de leyes? Diversas son las de Castilla; las de Vizcaya, las de Navarra, las de Aragón, las de Cataluña y las de las islas Baleares; instituciones diversas hay también en Galicia.

Ni tiene España unidad histórica. Como que no fué una sino bajo el yugo de otros pueblos; y cuando trabajó por su independencia contra los árabes, se dividió en multitud de reinos, que durante siglos tuvieron vida propia y aun se derramaron por otras tierras.

No hablemos de costumbres ni de razas. Aquí hay suevos, celtas, vascos, godos, árabes.

Esa unidad que no encontramos en la nación la hallamos en las regiones. Cataluña, por ejemplo, habla una misma lengua, se rige por unas mismas leyes, tiene su historia, sus costumbres y una fisonomía que la distingue del resto de España.